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當局擬助旅遊業界設計產品
羅淑佩介紹，當局的宣傳策略分為三個階段推

行。首階段由去年底展開，旨在提高公眾對全運
會、全殘運會及全特奧運會的認識；第二階段由今
年 1 月至 7 月，目的是在香港營造歡迎全運會的氛
圍，包括設置以吉祥物 「喜羊羊」及 「樂融融」為
主題的拍照打卡點；第三階段則由今年8月開始，大
幅提升全運會、全殘運會及全特奧運會的知名度及
參與度，包括舉辦百日倒數、火炬接力及全民運動
日等活動，加強市區布置等宣傳工作。

她表示，粵港澳三地將採用統一的票務平台，全運
會、全殘運會及全特奧運會的廣東省執行委員會正積
極研究票務政策及系統設置安排，一旦確認票務安
排，當局將與旅遊業界合作，設計各類旅遊產品。

與多平台商分享數據
會議期間，有議員關注政府如何善用科技推動旅

遊業，例如會否要求旅遊中介平台分享部分數據予
政府作分析用途。羅淑佩表示，《旅遊發展藍圖

2.0》提出，旅發局將加強數據及市
場分析，包括與支付平台、服務供
應商、旅遊網站探討試點合作方
案，收集及整合更多與旅遊相關的
數據資訊，支持業界設計更貼合旅
客需求的產品。據其了解，旅發局
已與不同支付平台展開商討，探討
合作的空間。

羅淑佩指，明白與旅客有關的大數據非常重要，
當局有與不同支付平台接觸，探討能否在商業保密
下與政府或旅發局分享有關數據，讓政府在安排盛
事活動、疏導旅客時做得更好。為方便業界掌握旅
遊相關數據，旅發局今年3月已進一步提升香港旅業
網的功能及內容。

甯漢豪：中環灣仔等海濱加設輕食檔
另外，立法會大會亦有討論善用香港海岸線旅遊

資源。發展局局長甯漢豪表示， 「活力環島長廊」
目前已駁通八成半，預計2027年底前會駁通九成。
餘下一成約6公里主要包括筲箕灣至杏花邨、南朗山

至苗鍾徑等路段，涉及較多技術考量和複雜工程，
例如斜坡改善，局方爭取在2031年底前大致完成。

談及海濱餐飲設施，甯漢豪表示，當局去年於灣
仔、觀塘及茶果嶺海濱設立智能售賣點，提供潮流
輕食、飲品等。局方近月與西九文化區企業有限公
司合作，計劃今年內邀請營運者透過提交意向書的
形式，參與在中環、灣仔、北角和尖沙咀海濱合共4
個人流較旺的地點加設輕食飲品攤檔。

中環海濱活動空間目前以短期租約租予私人機構
營運，甯漢豪表示，有關租約即將到期，當局計劃
在重新招標時加入新條款，將租期增至5年，並增設
餐飲設施等，以吸引更多遊客。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：博鰲亞洲論壇
國際科技與創新論壇2025年香港會議將於本月6日至
7 日在香港會議展覽中心舉行，以 「科技引領未來
創新驅動轉型」為主題，探討如何善用香港內聯外
通的獨特優勢，開拓環球創科合作。創新科技及工
業局局長孫東昨日發表網誌稱， 「潮平兩岸闊，風
正一帆懸」，香港創科發展正當時，主辦博鰲香港
會議亦恰逢其時，熱烈歡迎來自海內外朋友來港參
加這場國際盛會，親身感受香港創科發展的新氣
象、新氛圍。

論壇聚焦全球創科議題，是全球其中一個高水平
的重要創科合作交流平台。過去分別在澳門、廣州
及珠海舉行，今屆首次落戶香港，由香港特區政府
與博鰲亞洲論壇聯合主辦，充分肯定香港高度國際
化的優勢，以及作為聯通國家與世界雙向平台的重
要角色。會議預計將吸引 800 多名海內外的頂尖專
家、學者及政經領袖，並期望藉此深化區域及國際
的創科合作，進一步提升香港在國際創科領域的地
位，加快建設香港成為國際創科中心。

孫東指，會議在7日設有香港專場，以 「發揮內聯
外通優勢 拓展環球創科合作」為主題，邀請到不同
領域的知名專家及政商領袖參與，包括香港科技園
公司董事局主席查毅超、香港生產力促進局主席陳
祖恆、香港中文大學校長盧煜明、香港投資管理有
限公司行政總裁陳家齊、香港科技大學電子與計算
器工程學系教授李澤湘 ，以及英矽智能 Insilico
Medicine 創 始 人 兼 首 席 執 行 官 Dr Alex Zhavor-
onkov，共同探討香港如何充分發揮其內聯外通的獨
特優勢，促進政、產、學、研、投的高效協作，以
推動環球創科合作及發展。

孫東：強化香港「內聯外通」國際優勢
會議期間設有多場分會論壇、前沿對話及圓桌會

議，邀得前外國元首和領導人、國際組織高級代表
等嘉賓就熱門創科議題分享真知灼見；包括智能、
綠色、包容的未來與青年領導力，量子時代的到
來，生命科學的重塑與顛覆等。

孫東說，這次博鰲香港會議的成功舉辦，將有助

強化香港 「內聯外通」的國際優勢，加快香港國際
創科中心的建設步伐。事實上，過去幾年來香港創
科發展從 「完善布局」、 「良好開局」，到致力破
局，一直都在穩步快速前進。

全運會料10萬人次來港觀賽
【香港商報訊】記者馮仁樂報道：由粵港澳三地共同承辦的第十五

屆全國運動會及全國第十二屆殘疾人運動會暨第九屆特殊奧林匹克運
動會，將分別於今年11月9日至21日及12月8日至15日舉行。昨
日，文化體育及旅遊局局長羅淑佩出席立法會大會時表示，當局致力
通過多渠道宣傳提升公眾對全運會、全殘運會及全特奧運會的認識及
興趣，預計屆時會有10萬人次觀賽，當中大部分來自內地。

【香港商報訊】記者葉家亨報道：為培育一批熱
愛並立志投身創科事業的青年人才，公益慈善研究
院及香港賽馬會慈善信託基金合共審批撥捐1.5億
港元，支持中國宋慶齡基金會（宋基會）推行、香
港青年協會（青協）作為策略夥伴、為期 3 年的
「締造未來青少年創新發展項目」。項目啟動禮6

月3日於北京的中國宋慶齡青少年科技文化交流中
心舉行。

出席典禮的主禮嘉賓包括中國宋慶齡基金會主席
李斌，公益慈善研究院主席兼香港賽馬會慈善信託
基金信託人黃嘉純，中國宋慶齡基金會副主席沈蓓
莉，中央港澳工作辦公室、國務院港澳事務辦公室
副主任農融，公益慈善研究院董事兼香港賽馬會行
政總裁應家柏，中國宋慶齡基金會副主席張吉明及
香港青年協會會長陳維安。

該項目是公益慈善研究院與宋基會的首個戰略合
作，旨在培養具有國家意識和全球視野的香港創新
科技人才。項目以 「產業-學校-社區」協作模
式，透過宋基會的資源網絡和教育研發優勢，為本
港青年人提供內地最新發展及創新科技帶來的機
遇。

參加者接受一年系統化培訓
該項目有別於坊間的青年交流活動，參加者將接

受為期一年的系統化培訓，圍繞四大主題：人工智
能、航空航天與工程技術、機器人及新能源。培訓
課程透過交流探訪、大師講堂、創科工具套裝培
訓、專家導師指導及深度實踐訓練營等活動，循序
漸進地增加參加者的創科興趣，並發掘具潛力的學
生參與國內外交流和比賽。

完成課程後，項目會為有志從事創科產業的中學
生及早裝備，提升競爭力，為創科發展儲備具有國
家和國際視野的未來生力軍，並為香港青年提供多
元出路。項目同時亦會為教育界提供專業培訓、特
製教材套和交流平台，提升整體教學能力。整個項
目預計能培育超過2000名具有民族自豪感的創新
科技青年，及提升約500名資訊科技教師的教學能
力。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：香港中文大
學卓敏機械與自動化工程學教授廖維新和機械與
自動化工程學系李鑫博士帶領的研究團隊成功研
發無電池無線鍵盤及無電池智能鞋墊，兩項發明
早前在第50屆日內瓦國際發明展分別榮獲評審團
嘉許金獎及銅獎。廖維新昨日稱，希望這兩項發
明在一年內可有機會推出市場，價錢定位應會比
原來的高一點，期望價錢上增加不超過 10%至
20%範圍。

據介紹，兩項研究大概在2022和2023年開始，每
個項目花費約100萬元。無電池智能鞋墊用途可分
為兩部分，有一部分針對行動不便人士，醫生於康
復治療的過程想收集到更多數據。一般正常人，可
能是喜歡運動人士，希望可在運動過程收集資料，內
容可以很詳細如走路速度、對稱性、左右腳的變異
等。

李鑫透露，智能鞋墊內的電路很高效，能耗很
低，能量收集器成本以人民幣計算不超過2毛，很
適合大規模推廣。鞋墊最大優勢是可帶回家進行實
時和長時間監測，把1年甚至是今後3、4年的數據
都進行監測，柏金遜症病人在病發前有很明顯步態
數據會產生變化，以往都要在醫院專用設備上監
測，現時可提早穿上鞋墊，每天走路實時數據可上
傳到雲端或醫生，再進行一些病理性分析。

此外，無電池無線鍵盤是 「動能—電能」轉換
技術，可就正常的無線鍵盤一樣，十多米甚至幾
十米範圍都可發出信號，理論上可做到百分之百
穩定。

公益慈善研究院攜手馬會
捐1.5億元培育創科人才

中大智能鍵盤及鞋墊
獲日內瓦發明展獎

香港法學生內地實習項目啟動

实干当「夏」 沪渝蓉高铁宝山隧道
盾构掘进突破百环大关

近日，由中铁十五局承建的沪渝蓉高铁宝山隧道「新征程号」盾构机顺利完成
第 100 环管片拼装，项目建设取得阶段性进展。
「新征程号」整机总长 103 米，最大开挖直径 13.5 米，需长距离穿越上海地区

海路交互软土地层，连续下穿复杂建（构）筑物，整体施工难度大、安全风险高。
据项目负责人张永介绍，宝山隧道始发段为超浅覆土，浅埋条件下地层自稳能

力差，对掘进精准度控制要求高。盾构机自始发后就进入淤泥质黏土、粉质黏土
层，不仅沉降控制要求高、水土压力保持难度大，成型管片还面临易上浮等问题。
项目团队依托丰富的盾构施工经验，为「新征程号」量身定制了各项先进技术，
成功破解了城市核心区复杂环境下的管片上浮与地表沉降控制难题。
依托「百环试验段」积累的宝贵数据，项目团队形成了一套成熟的技术体系和

管理规范，为隧道施工的稳步推进筑牢了坚实根基。
沪渝蓉高速铁路是国家高速铁路网「八纵八横」长期规划中「沿江通道」的骨

干线路，也是沿海及京沪辅助通道的重要组成部分。项目建成后，将进一步完善
沿江高铁通道，构建长江经济带综合立体交通走廊，促进区域经济社会协调发展。

卢昕

【香港商報訊】記者林駿強、實習記者邢子豪報
道：香港與內地法律專業聯合會（法專聯）昨午於
前終審法院舉行 「2025 內地法院實習項目」啟動
禮。律政司司長林定國、終審常任法官林文瀚、中
聯辦法律部部長劉春華等兩地司法界領袖出席。林
定國於會上寄語一眾法律學生，透過今次機會深入
了解國家發展情況，為國家作出貢獻。

助港青年成為普通法大陸法複合人才
本次項目以 「同根同源：從法治中國到聯通世

界」為主題，安排香港法律學子赴中國政法大學
系統研習內地法律體系、參訪中央有關部門、隨
後分赴北京、上海、南京、杭州、深圳及廣州五
地法院，參與國際商事、海事、知識產權等方面

的實習內容，在法官指導下，親歷處理新興領域
及跨境商事爭議解決等實務工作，助力香港青年
成為兼具普通法思維與大陸法系經驗的複合型法
治人才。

林定國致辭時，希望大家能珍惜這個機會，多
聽、多看、多思考，深入了解國家發展的情況。除
了作為香港法律界的代表，同學亦要化身成為香港
的親善大使，與內地的朋友多溝通，在合適的情況
下向內地朋友介紹一下香港的普通法制度和它的寶
貴之處，以及這個制度能為國家作出貢獻的原因。

林文瀚亦指出，香港的法律與內地的法律需透過
良性互動，構建符合 「一國」人民最大利益的法治
體系。因此，促進彼此的認識和交流至關重要」，
香港與內地的聯繫更為緊密能強化香港作為爭議解

決服務國際中心的地位。

中聯辦法律部全力支持
項目獲中聯辦法律部全力支持。劉春華致辭時要

求學生 「立志向、敢擔當，報國安邦為復興」，寄
語他們 「作為新時代的香港法律青年，要傳承愛國
愛港精神，自覺與祖國同行、與時代同行，成為維
護法治權威的生力軍」， 「以法律維護社會公平正
義、保障國家長治久安」。

陳曉峰會長寄望參與實習的香港法律學生能 「扎根
實踐、親身丈量普通法與大陸法系的共融之道，探尋
法治中國根系脈絡的成長沃土。以此次實習為契機，
既做 『一國兩制』法治實踐的見證者，更要做中國式
法治現代化的建設者，為國為港貢獻力量。」

全運會和殘特奧會開幕倒數器已在添馬公園、政總對出的維港海旁豎
立。 羅淑佩fb

中大學者廖維新(左)及李鑫展示獲獎發明。
記者 馮瀚文攝

孫東表示，博鰲香港會議成功舉辦，將有助強化香
港 「內聯外通」 的國際優勢。 資料圖片

立會通過修例加強銀行阻截不法資金效率
【香港商報訊】記者葉家亨報道：立法會昨日

通過2025年銀行業修訂條例草案，以促進銀行之
間在特定情況下分享帳戶資料，加強香港偵測及
防止罪案的效率。修訂條例將於今年內實施，具
體日期將另行公布。

修訂條例引入自願機制，讓銀行在發現懷疑受
禁行為（即洗錢、恐怖分子資金籌集或大規模毀
滅武器擴散資金籌集）時，能透過香港金融管理
局指定的安全平台，與其他銀行及相關執法機構
以電子方式、迅速和安全地分享有關企業及個人
帳戶的資料，並為銀行就相關的資料披露提供法
律保障。機制讓銀行及相關執法機構可及早行

動，阻截非法資金，並加快收集情報的速度，以
更好保障公眾免受詐騙及相關洗錢活動的影響。

財經事務及庫務局局長許正宇表示，新機制不
單提升香港打擊詐騙及相關洗錢活動的能力，為
市民提供更好保障，亦有助維持本港的銀行體系
穩健，展現香港作為國際金融中心，為對應國際
間共同打擊相關不法活動所作的努力。

金管局總裁余偉文說，新資料分享機制將進一
步加強銀行偵測和防止詐騙及其他金融罪行的能
力，金管局會繼續與警方和銀行業界緊密合作，
積極推展相關準備工作，包括系統提升和制訂具
體操作指引，以期盡早實施新機制。

羅淑佩：多渠道提升公眾認識與興趣


